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高速公路收费应符合市场机制

编辑同志：

近日， 媒体报道了数百辆载货车司机
因收费问题拒走新建成通车的三峡翻坝高
速公路， 停在三峡江段北岸翻坝码头的消
息。据了解，由于近期长江沿线航运签证等
因素，三峡航段滚装船不再停靠北岸码头，

而是在长江南岸靠岸，北岸翻坝转运中断。

随着禹州农民偷逃过路费
368

万余元
事件的持续报道， 高速公路收费过高问题
已经受到社会的广泛关注。如今，数百辆车
嫌收费过高拒走三峡翻坝高速公路滞留三
峡库区， 又一次使高速公路收费问题成为
众矢之的。在笔者看来，“拒走翻坝高速”事
件是高速公路收费标准偏离市场机制的结
果。

高速公路在建设及其经营管理过程中

花费了大量人力、物力、财力，这些投入有
的来自政府财政拨款，有的来自银行贷款、

公司债券，有的来自
BOT

的投资方。无论投
入来源于何处， 收回投入甚至获取一定利
润都是符合市场规律的。因此，高速公路不
是应不应该收费的问题， 而是怎么定价的
问题。就“拒走翻坝高速”事件而言，翻坝高
速使得宜昌到秭归港的车程由

4

个小时至
5

个小时缩减为
1

个多小时，但是走翻坝高速
比以往坐滚装船过江平均每车要多花

500

多元。司机们表示接受不了，愿意像过去一
样多花点时间。 这说明翻坝高速的定价过
高，司机在有其他可替代选择的情况下，不
走翻坝高速是符合市场规律的。

在健全的市场经济条件下， 高速公路
公司只能通过自行降低收费标准或优化服

务来增加车流。但是，当高速公路公司与公
权力机关结成利益联盟， 并且公权力机关
对交通运输业实行严格市场准入机制的情
况下， 高速公路公司便可以用某些非市场
手段让人们“被高速”。

如果“被告速”的费用未超出人们的承
受能力，一切似乎风平浪静，一旦超出人们
的承受能力， 人们将会采取一定的抵制措
施，“拒走翻坝高速”事件便是鲜活的事例。

总而言之，高速公路应当适当收费，但
高速公路收费标准应当由市场机制决定。

有关部门应当注意维护交通运输业良性竞
争，重视对非收费交通设施的建设与维护，

为市场机制充分发挥作用扫除人为的干扰
因素。

读者：禹良
1

月
23

日清晨，一辆豫
A

牌照的大卡车在市中心城区的北
京大道与

107

国道交叉口，因为车速过快导致车祸，车上满载
的甘蔗散落一地。幸亏因天气寒冷，路上人员稀少没有导致人
员伤亡，记者呼吁有关部门加强管理，确保这里的交通安全。

本报记者郝光摄

话鸡公山往事透长寿秘诀
104岁老人头脑清晰能吟诗作赋

为了抢救整理鸡公山历
史资料，日前，记者有幸跟随
鸡公山小学校长涂保俊、鸡公
山万国文化研究会会长姜传
高等，驱车前往罗山石山口水
库管理局，看望曾在鸡公山小
学任教的

104

岁的汪瑞兰老
人。

汪瑞兰老人，

1936

年从开
封女子师范毕业。她热爱教育
事业，热爱古诗词。她的一生
坎坷多难，

1957

年被打成右
派，

1979

年得以平反。 现在虽
然
104

岁了，但身体仍然健康，

思维清晰，眼明耳聪，并能吟
诗作赋，能清晰讲述

65

年前鸡
公山的陈年往事。

老人在与大家的交谈中，

清晰地回忆了
1947

年至
1956

年间鸡公山小学的格局、校长
名字、学生人数以及解放前后
鸡公山的历史状况，为大家提
供了宝贵的历史资料。

如今，老人生活基本能够
自理，还经常写格律诗，她的
诗经常在老年诗词杂志上发
表。她说她满脑子都是唐诗宋
词，经常独自吟唱。她总结自
己长寿的秘诀是，自己是个笨
人，不会操心，不结仇人，讲仁
和；生活规律，少吃多餐，每天
早晚自己从头到脚按摩两次。

临别时， 她还送给大家四句
话：树没有天高，天没有工资
高，工资没有寿高，寿没有人
心高。

金牛山办事处
实施背街小巷改造工程

本报讯（陈军委）近
期， 河区金牛山办事
处针对辖区一些建成年
代较早的背街小巷存在
路面硬化较差、 排水设
施不全、环卫设施缺少、

照明设施不到位， 影响
辖区环境和居民生活质
量等问题， 通过财政投
入、 群众自筹等方式筹
集资金

1000

余万元，对辖
区背街小巷进行改造。

改造工程采取市场化运
作， 组织有资质的单位
参加竞标， 由市政专业
公司独立施工， 确保工
程质量。

目前， 该办事处辖区
飨堂大道东段、扶贫路、金
马胡同、 周家山胡同等

11

条背街小巷的供排管网设
施建设和路面硬化工程已
经完成， 亮化工程正在实
施之中。

特殊的顾客

“哎呀！吓死我了。”人
群一阵骚动，我回头一看，

是一位
20

多岁、 面部被毁
容的女孩。 女孩的妈妈显
得有些尴尬， 低着头跟在
她的身后。

看到此情此景，我心里
酸酸的。“需要我帮忙吗？”

小女孩感激的目光向我投
来：“阿姨，明天是我妈妈的
生日，我想买件衣服送给妈
妈，可没有想到

......

”小女孩
哽咽了，我抚摸着女孩的秀
发，轻轻地说：“不怕，阿姨
和你一起挑衣服。” 我们一
边交谈，一边试穿。她激动
地说：“麻烦了，谢谢。”就在
我为她试穿衣服的过程中，

我们的手不断地相碰，看到
她那双因伤残而皱巴的手，

我的眼睛湿润了，可以想象
出她曾有过的痛苦经历。这
么年轻，需要多大的勇气面
对人生的道路呀……

衣服挑好后， 我递到她
手上。 女孩闪着泪光的眼睛
向我微微眨着：“谢谢您，西
亚的阿姨！多亏你了，下次来
我还找你。” 简短的语言交
流，却让我们彼此心心相印。

“良言一句三冬暖，恶
语伤人六月寒。” 同情和尊
重曾经受过创伤的人，就会
让爱在每个人的心间畅流。

（西亚潢川店员工 罗正华）

信阳火车站即将迎来返程客流高峰

今天是进入春运的第
9

天，铁路出行客流
相对稳定。信阳火车站春运工作自

1

月
19

日开

始，截至
26

日，该站已安全发送旅客
8

万余人
次，客流量比去年同期增长

10％

。据有关人介
绍，近日，信阳火车站将迎来返程客流高峰。

记者在火车站看到， 刚刚回乡的旅客在该站

客运人员的引导下高兴地出站。

据悉，为方便旅客购票，旅客可在每日
7

时
至
23

时的时间段，拨打订票电话
95105105

订购
火车票。
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苦涩的“红色罚款单”

———对时下婚宴消费的透视
请喝喜酒的鲜红请帖， 在人们的嬉戏中，被

赋予了一个略带苦涩的代名词———“红色罚款
单”。 每逢节假日， 或是被人称为大吉大利的日
子，这种“红色罚款单”便漫天飞舞。

望着那鲜红的请帖，发放者和接受者，都是
一片酸涩在心头。

被请者万般无奈
受请上门，理当备礼相贺，这贺礼也是随着

物价上升而上涨的，由五六十年代的几元，发展
到七十年代的十几元，八十年代的几十元，九十
年代的上百元，到如今的二百元。喝喜酒备礼数
目的上涨，把鲜红的请帖，压得沉沉的。可亲朋好
友有喜，理当相贺，这是中华民族的美德，但为了
这种美德，许多人已不堪重负。笔者一位在我市
供电部门工作的朋友，苦笑着说：“去年

12

月份我
接了

10

张请帖，每家
200

元共花了
2000

元。还没喘

过气来，今年
1

月份又接到
8

张请帖。”自然，这位
朋友属于那种交友广泛的， 他接的请帖之多，也
许不算普遍。据笔者估算，一个月接二三张请帖，

是很普遍的。按一次
200

元计，一个家庭一年为此
付出

5000

元左右。 这同样是一笔不小的支出。所
以，被请者对此很是无奈。

请者有苦难言
被请者的那份无奈， 请者也是心知肚明，因

为请者在当请者之前和之后，都是被请者。然而，

他们也是有苦难言。操办婚宴很苦、很累，许多人
都不太愿意去置办，但是，习俗使得他们不得不
去大摆筵席。在发请帖上，许多请者都想把请的
范围缩小一点，可也不行。你请了小张，不请小
赵，小赵会说你看不起他，请了小王，漏了小马，

小马会记恨你。因此，每对新人在请客上，均要多
方思量，几经推敲，数次复议，经亲人、朋友参谋
后，才能定夺，向外发请帖，以免因疏漏而无形中
得罪朋友。发完请帖，并不算完事，还得研究一下

席面到底有多大才行，发了那么多请帖，可能许
多人不来，也许来的人又很多。然而估算总难准
确。笔者参加一位朋友的婚宴，结果摆了

10

桌，来
了
12

桌客，店里一时难以筹办，于是只好把
10

桌
的菜，分成

12

份，弄得十分尴尬，新郎新娘为此口
角了一番。去年

10

月，笔者参加另一位朋友的婚
宴，结果订了

20

桌，只来了
16

桌客，剩下
4

桌没人
坐，店家依然上菜不误，这订餐费就白白花了。

酒家获利喜滋滋
被请者掏钱吃酒席，请者受礼，表面看，请者

得利，而事实上除了一些有权势者操办的酒宴揉
进了不正之风外，其他人办酒席，都无利可图。现
在，喜酒越来越难喝的原因，自然是礼金越来越
重。而礼金越来越重的原因，既有物价的因素，也
有高消费的推动。以前办一桌席酒，五百元就可
以了。如今则不同了，花五百元办一桌席酒，那会
被人说是小气，如今讲究“派”，没有上千元办酒
席，是没有东西可吃的。除了操办酒席需要付出

外，收受礼金的新人，对这些礼金，都要登记造
册，到时再还礼，事实上，正如一些人戏称的：此
乃借高利贷行为。

因此，真正得利的是酒家。一些酒家承接婚
宴赚头很大。婚宴席面大，少则十几桌，多则几十
多桌， 一次赚它二三千元甚至万余元并不为怪。

一位酒店经理向笔者坦言，酒店为何平时看似生
意清淡，却还能撑下去，而且一些新酒店还不断
开张呢？很大程度上，是靠婚宴养着，一个月总要
接一些婚宴。

婚事还是新办好
一些结过婚的人，谈起操办婚宴之苦，都很

感慨地说：还是婚事新办好，既省事，又舒服。

其实， 年轻人同样也在心里念叨着婚事新办，

只是因为一些观念作祟而未实现。一是来自父母的
干预，认为不办酒席，自己没面子；二是一些年轻人
认为自己平时走东家访西家， 为此付出了不少，现
在要趁这个机会收回来。这两种观念影响着婚事新
办的热情。而事实上，不办酒席，并不是没面子，不
办酒席便吃亏的心理，更会让人吃亏。喊了几十年
的婚事新办，

我们今天为
什么还要被
那些旧习俗
所左右呢？

抗

生

素

与

感

冒

我

都

不

想

要

今年的冬天有点冷， 而且是
干冷，感冒就趁机肆虐起来。于是，

大医院、小诊所里，男女老幼，人满
为患；于是，固体的或液体的抗生
素也随之“兴奋起来”———以各种
方式“打”入人的体内；于是，感冒
好了，体内的抗生素却“多”了。感
冒不是个好东西， 抗生素更不是
个好东西， 现在大家都知道了这
个道理。虽然感冒与抗生素“如影
随形”，可是，这两个“好东西”，我
们都不想要。这是为什么呢？

近年来， 因为感冒输液现象
引出一个广为关注的问题———抗
生素的滥用。调查显示，中国的住
院病人抗生素使用率为

56%

，其
中最高者接近

99%

； 而国外的平
均数字为

30%

。 国内听凭广告随
意购药、无处方用药、频繁更换抗
生素、 疗程过长等滥用抗生素的
情况普遍存在。 其结果是患者在
遭遇了“高药费”之后，还产生了
“高耐药性”。耐药性越强，意味着
感染率和死亡率越高。也就是说，

如果你感染上耐药菌， 病死的几
率就增大了， 很有可能“无药可
治”。长期使用抗生素，还可能导
致免疫力下降，损伤肝脏、听力、

造成耳聋等。“我国滥用抗生素问
题突出，儿科更是‘重灾区’”。在
“

2010

年全国流感防控会” 上，首
都医科大学附属北京儿童医院教
授杨永弘如是说。 如今又到了一
年一度的流感季节， 笔者因感冒
而到医院， 看到的场景让人触目
惊心： 输液大厅里坐满了打点滴
的孩子，有些常打针的，头上已经
没地方扎了； 还有老人等， 似乎都很乐意多掏钱
“买伤害”；而医生们也“兴致勃勃”地拿抗生素为
病人“热情服务”着……这又是为什么呢？

因为，医院也好，诊所也罢，名利驱动他们“以
药养医”，医生乐于为患者使用最新、最高端的抗
生素，既得了利又治了病，且讨患者欢心；而大多
数患者不知个中利害，由于“立竿见影看疗效”的
心理， 也同样乐于使用医生推荐的新型广谱抗生
素，只求“药到病除”，岂不知花钱上了大当。责任
缺失、医德匮乏、监管不力、宣传不够等，让广大患
者成为抗生素的“牺牲品”。这不只是百姓的悲哀，

而是社会道德和社会责任的沦丧。

其实，感冒很好治。笔者本是感冒的“宠儿”，

过去一感冒就输液，短则
3

天，长则
5

天、

10

天，深为
感冒困扰。此次感冒，笔者知道了抗生素的坏处，

坚决不用它。为避免被医生“利用”，笔者对医生
说：打抗生素过敏。结果，只花了

6

元钱，打了两次
小针，感冒就遁于无形。过去用最好的抗生素需要
5

天至
10

天时间， 而此次用的则是传统的柴胡之类
“抵挡”药，效果反而好于前者。这到底是为什么呢？

查找资料，专家解释说，感冒是由多种病毒导
致的一种上呼吸道感染， 普通感冒通常

3

天至
5

天
就可以自愈，吃药其实也只能缓解部分症状；流感
要较普通感冒重一些， 若没有继发肺炎或细菌感
染，一周左右也会恢复。因此，一般提倡非药物疗
法，像休息、加强营养、应用物理疗法退热等。如果
不见好转，必须用药来治疗，首选是口服药，其次是
肌注， 最后患有合并
症方需静脉点滴。看
来，感冒我们是“逃”

不掉的，但是，对于
抗生素，我们完全可
以不要！

回到家乡，外出务工者脸上露出笑容。 车站方面严阵以待迎接春运高峰。

天再冷也挡不住春节回家的迫切心情。 铁路警方提醒旅客小心“黄牛党”。

严冬，生活一样可以多姿多彩

进入冬季以来， 我市的天
气持续干燥少雨雪， 虽然给农
业生产带来一些不便，但是客
观上却给人们的出行带来了
方便， 人们纷纷走出户外，尽
情享受冬日温暖的阳光，本来
枯燥的冬日生活也变得丰富
多彩起来。

市中心城区的河公园，

更是成为人们健身休闲的首选
地点。记者看到，每天除了早上
有晨练的爱好者外， 中午和下
午气温升高后， 来这里锻炼的

老年人居多， 他们或打打门球
和乒乓球、或练练太极拳、或聚
在一起打打扑克。 作为鱼米之
乡的信阳， 当然拥有众多的垂
钓爱好者， 温暖的天气让他们
的冬钓更加舒适， 河岸边肖
家河的桥上桥下钓友云集，伸
出来的钓竿密密麻麻， 河里三
五成群的水鸟四处游弋， 似乎
在给钓友们助兴。 记者也注意
到，因为钓鱼的人太多，以至于
桥面显得异常狭窄， 车辆通行
非常困难。在此，也提醒广大市
民，不论是健身还是游玩，都要
注意安全。

图为因口音差异， 在汪瑞兰老人和大家谈起鸡公山往事
时，需要由老人的儿子“做翻译”。

市民不畏寒冬在河垂钓。

老人在抖空竹自娱自乐。

暖阳下，市民边打扑克边聊天。


